

## Fortaleciendo la gestión comunitaria en el humedal del río Cruces



La Asociación Comunidad Humedal se conformó, en diciembre del año 2014, con organizaciones del entorno del Santuario de la Naturaleza del río Cruces para implementar una de las medidas judiciales resueltas por la contaminación del área protegida ocurrida el año 2004. El Programa de Desarrollo Comunitario del humedal nace para orientar el proceso territorial con un modelo de gobernanza y de gestión social e institucional que ha permitido mejorar la protección del Santuario de la Naturaleza y proyectar una visión del desarrollo económico orientado al turismo de naturaleza.

El humedal del río Cruces surge con el terremoto de 1960. El nuevo paisaje es un lugar privilegiado para la avifauna y es el principal sitio de reproducción de los cisnes de cuello negro en América. Declarado

Santuario Natural en 1981, es el primer sitio de Chile inscrito en la Convención Internacional para la Protección de los Humedales "Ramsar", pero fue la muerte y migración de los cisnes de cuello negro lo que generó su visibilidad en la región y motivó un cambio de conciencia en la comunidad, que hoy se expresa en acciones ciudadanas pro humedales y en los instrumentos de planificación regional y comunal. La postulación de Valdivia Ciudad Humedal es un resultado de este largo proceso.

La Asociación tiene una base actual de más de 60 organizaciones locales. Participa y monitorea los espacios e instrumentos de protección del lugar e incide en el mejoramiento de las condiciones de vida de las comunidades locales. Uno de estos espacios es el Consejo Consultivo y el Plan de Manejo del Santuario que monitorea las

principales amenazas al humedal, como los efectos de la industria forestal, la expansión inmobiliaria y la predación de los lobos marinos.

La gestión de la Asociación se sustenta en convenios de colaboración, entre ellos los municipios de Valdivia y Mariquina, con los cuales se ha levantado una cartera de infraestructura comunitaria y para el turismo, además de mejorar las condiciones para el turismo de avifauna y naturaleza. Un impulso relevante es el programa territorial de la CORFO que apoya a emprendimientos locales, ha recuperado la historia y cultura fluvial, como

el kayak, y promueve actividades como la fiesta de la sidra.

Este es el tercer año que contamos con el apoyo del Gobierno Regional de Los Ríos y su Consejo para fortalecer este proceso territorial que genera comunidad en torno a este espacio ecológico.

[www.comunidadhumedal.cl](http://www.comunidadhumedal.cl)

